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Бул макалада сөз Кыргыз Республикасынын калкы-

нын жашоо деңгээли жана сапаты жөнүндө жүрүп, 

жашоо деңгээлинин өзгөрүү процесси баяндалат, жа-

шоо деңгээлинин жана сапатынын төмөндөшүнө алып 

келген себептер көрсөтүлөт. Калктын жашоо өзгөчө-

лүктөрүн жана сапатын түзгөн өзгөчөлүктөр, ошон-

дой эле жашоо деңгээлинин сапаттык мүнөздөмөлөрү-

нө таасир этүүчү объективдүү жана субъективдүү 

факторлор каралат. Кыргыз Республикасынын калкы-

нын жашоо деңгээли менен сапатынын көйгөйлөрү 

иликтенет жана бул көрсөткүчтөрдүн деңгээлин кө-

төрүү үчүн иш-чаралар сунушталат. Калктын жашоо 

деңгээлинин жана сапатынын негизги көрсөткүчтөрү 

каралат. Чыгымдар деңгээлинин айырмачылыгы 20% 

көпчүлүгү жана 20% эң аз камсыздалган топтор кел-

тирилет. 2013-2017-жылдары калктын жашоо деңгээ-

линин негизги көрсөткүчтөрүнө анализ берилет. Шаар-

дык жана айылдык калктын шарттары менен крите-

рийлери жана калктын жашоо тиричилигине олуттуу 

таасир тийгизген факторлор салыштырылат. Калк-

тын жашоо деңгээлин жана сапатын төмөндөтүүгө 

түрткү берген терс шарттар белгиленди. Калктын ак-

чалай кирешелери, ошондой эле үй чарбаларынын бюд-

жетинин киреше бөлүгүнүн азайышына таасир берүү-

чү себептер иликтенет. 

Негизги сөздөр: рыноктук экономика, жашоо дең-

гээли, жашоо сапаты, жакырчылык, жумушсуздук, эм-

гек акы, пенсия, калктын кирешелери, социалдык чөйрө. 

В данной статье речь идет об уровне и качестве 

жизни населения Кыргызской Республике, описывается 

процесс изменения уровня жизни, указываются причи-

ны, приведшие к снижению уровня и качества жизни. 

Рассматриваются особенности и составляющие каче-

ство жизни населения, а также объективные и субъек-

тивные факторы, влияющие на качественные характе-

ристики жизненного уровня. Исследуются проблемы 

развития уровня и качества жизни населения Кыргыз-

ской Республики и предлагаются мероприятия для по-

вышения этих показателей. Рассматриваются основ-

ные показатели уровня и качества жизни населения. 

Приводится разрыв соотношений уровня расходов 20% 

наиболее и 20% наименее обеспеченных групп. Дается 

анализ основным показателям уровня жизни населения 

за 2013-2017 годы. Сравниваются условия и критерии 

городского и сельского населения и факторы, оказы-

вающие существенное влияние на жизнедеятельность 

населения. Отмечаются негативные условия, способ-

ствующие снижению уровня и качества жизни населе-

ния. Изучаются денежные доходы населения, а также 

причины, влияющие на снижение доходной части бюд-

жета домашних хозяйств. 

Ключевые слова: рыночная экономика, уровень 

жизни, качество жизни, бедность, безработица, зара-

ботная плата, пенсия, доходы населения, социальная 

сфера. 

This article deals with the level and quality of life of 

the population of the Kyrgyz Republic, describes the pro-

cess of changing the standard of living, identifies the rea-

sons that led to a decrease in the level and quality of life. 

The features and components of the quality of life of the po-

pulation, as well as objective and subjective factors affect-

ting the qualitative characteristics of the standard of living 

are considered.  The problems of the development of the le-

vel and quality of life of the population of the Kyrgyz Re-

public are studied and measures are proposed to improve 

these indicators. The main indicators of the level and qua-

lity of life of the population are considered. The gap bet-

ween the level of expenditure of 20% of the most and 20% 

of the least affluent groups is given. The analysis of the 

main indicators of the standard of living of the population 

for 2013-2017 is given. The conditions and criteria of urban 

and rural population and the factors that have a significant 

impact on the life of the population are compared. There 

are negative conditions that contribute to the reduction of 

the level and quality of life of the population. Examines the 

money incomes of the population, and the causes influen-

cing the decrease of revenues of the budget of households. 

Key words: market economy, standard of living, qua-

lity of life, poverty, unemployment, wages, pensions, in-

comes, social sphere. 
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Важным показателем, отражающим лицо 

государства, его социально-экономическую по-

литику, является уровень и качество жизни на-

селения.  

Уровень жизни населения – это конечная 

инстанция всей политики государства, основная 

позиция, без которой не может оцениваться эф-

фективность этой политики. Актуальность темы 

определяется тем, что общей целью стратегии 

развития государства является повышение уров-

ня жизни населения. Этого, разумеется, можно 

добиться посредством обеспечения устойчивого 

экономического роста, создания условий заня-

тости населения и устойчивых доходов.  

А если говорить про качество жизни, то для 

начала поясним, что термин «качество жизни» 

совсем молодой, появился в середине XX века 

[1]. Качество жизни – это счастье и благополу-

чие человека, по мнению великого древнегрече-

ского ученого Аристотеля [2]. Данное понятие 

очень многогранное.  

Со времен развала советского союза, не 

только в Кыргызстане, но и на территории всей 

СНГ наблюдалось резкое снижение уровня и ка-

чества жизни населения. Страны переживали 

сложные кризисы в экономическом плане и на-

род в буквальном смысле выживал, кто как мо-

жет. В странах наступил глубокий кризис, 

стресс и бедность у народа. Начали вводить 

новую для всех стран СНГ – рыночную эконо-

мику. Полностью весь строй государства начал 

перестраиваться. Разумеется, в этот период бла-

госостояние населения находилось в плачевном 

состоянии. Появилось разделение населения по 

доходам. Именно в этот период официально по-

явилась категория «бедность». Конечно, в дан-

ный момент ситуация с бедностью, с уровнем и 

качеством жизни населения улучшилась, по 

сравнению с началом истории уже независи-

мого государства Кыргызская Республика. Но 

уровень жизни остается недостаточно высоким 

и сейчас.  

Снижению уровня и качества жизни насе-

ления повлияли не только экономические, но и 

социальные причины. Так как сейчас государст-

во должно быть социально-экономически разви-

тым, данная проблема становится приоритетной 

в ее решении.  

При этом показатели уровня жизни являю-

тся основными показателями развитого государ-

ства. Поэтому появилась необходимость теоре-

тическому изучению и исследованию проблемы 

повышения уровня и качества жизни населения. 

Различные видные ученые по всему миру зани-

мались данной темой.  

Многие зарубежные ученые занимались 

различными аспектами теории уровня жизни на-

селения – Г.Мюрдаль, П.Таунсенд, А.Кудуэль, 

М.Ревильон, А.Сен. Классики экономической 

теории тоже исследовали эту тему – Д.Рикардо, 

А.Смит, К.Маркс, В.Парето, Э.Карневейл. 

Также современные отечественные эконо-

мисты-ученые сделали большой вклад в разра-

ботку вопросов уровня и качества жизни насе-

ления Кыргызской Республики. Среди них мож-

но выделить следующих: В.Кумсков, Н.Кумско-

ва, Т.Койчуев, А.Орузбаев, М.Балбаков, Д.Ша-

мырканова, К.Идинов, З.Кудабаев, Н.Курмана-

лиева, Ш.Мусакожоев, Е.Чернова, Б.Кубаев, 

А.Исмаилахунова и другие. 

Проблемы повышения уровня и качества 

жизни народа были всегда актуальными, всегда 

волновали людей, ведь люди стремятся улуч-

шить свою жизнь и иметь финансовую незави-

симость. Именно уровень жизни определяет 

привлекательность страны для жизни, повыше-

ние уровня жизни прямо пропорционально эко-

номическому развитию государства.  

 В различных странах по разному относятся 

к уровню и качеству жизни. Это обусловлено в 

первую очередь их экономическим положением, 

с уровнем развития общества и прошлого дан-

ного государства.  

Понятие «качество жизни» – это не только 

определенные экономические показатели, что, 

кстати, и отличает его от «уровня жизни», но и 

также включает в себя и личные жизненные 

представления человека. 

Ни для кого не секрет, что главной задачей 

и целью социально развитого государства яв-

ляется достижение высокого уровня и качества 

жизни населения. Эту цель можно достичь лишь 

улучшением благосостояния населения. 

Если говорить индивидуально про Кыргыз-

скую Республику, то вопросы социального раз-

вития занимают центральное место в государст-

венной политике государства. Образование ры-

ночной экономики и радикальные изменения 

значительно снизили уровень жизни населения. 

Экономика Кыргызской Республики не смогла 

обеспечить внутреннее равновесие. Это, в пер-

вую очередь, высокий уровень безработицы, не 

стабильная экономика, низкие доходы, бед-

ность, внешняя трудовая миграция. Переходный 

и такой сложный период сопровождался в Кыр-

гызстане очень негативными явлениями, кото-



 

НАУКА, НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ИННОВАЦИИ КЫРГЫЗСТАНА, №1, 2019 

77 

 
 

DOI: 10.26104/NNTIK.2019.45.557 

рые привели к ухудшению условий жизни наро-

да.  Но, несмотря на это, Кыргызстан смог про-

вести преобразования, благодаря которым в рес-

публике сформировалась рыночная экономика, 

хоть и нестабильная. Одной из главных задач 

были повышение уровня жизни населения, со-

кращение бедности и безработицы. 

За последние годы в стране, а именно в ее 

социальной сфере можно было заметить рост 

основных показателей уровня жизни населения. 

Так, по опубликованным Национальным стати-

стическим комитетом информации, в 2013-2017 

гг. среднедушевые денежные доходы населения 

возросли в 1,4 раза. Данные собраны выбороч-

ным обследованием бюджетов домашних хо-

зяйств. В 2017г. денежные доходы городского 

населения превысили доходы сельских жителей 

в 1,1 раза и составили, соответственно, 5172,3 и 

4500,9 сома в месяц на душу населения. Распре-

деление общего объема денежных доходов по 

20-процентным квинтильным группам населе-

ния складывается в пользу пятой группы (с наи-

большими доходами), в данной группе сконцен-

трировано 45,3 процента всех денежных дохо-

дов населения, тогда как на долю первой 20-

процентной группы населения (с наименьшими 

доходами) приходилось только 5,9 процента 

всех доходов [3]. 

Таблица 1 

Основные показатели уровня жизни населения (на конец года) [3] 

 2013 2014 2015 2016 2017 

Фактическое конечное потребление домашних 

хозяйств, млн. сомов 

380271,7 420335,3 428951,5 438123,6 472027,0 

на душу населения, тыс. сомов 69,6 75,3 75,2 75,2 79,4 

в процентах к предыдущему году 107,2 102,8 99,3 101,8 103,3 

Денежные доходы населения (в среднем на 

душу в месяц), сомов 

3336,3 3957,5 4074,5 4257,9 4739,4 

Среднемесячная начисленная заработная плата 

одного работника, сомов 

11341 12285 13483 14847 15670 

Минимальная заработная плата****, сомов 840 900 970 1060 1200 

Отношение среднемесячной начисленной 

заработной платы одного работника к 

минимальной заработной плате, в разах 

13,5 13,7 13,9 14,0 13,0 

Средний размер назначенной месячной пенсии 

одного пенсионера с учетом компенсационных 

выплат* (на конец года), сомов 

4508 4710 4896 5235 5578 

Стоимость продовольственной корзины 

прожиточного минимума, сомов 

2989,5 3238,0 3369,0 3116,3 3185,5 

Соотношение доходов 10 процентов наиболее и 

наименее обеспеченного населения, раз 

21,4 17,2 11,8 14,3 12,9 

Распределение общего объема денежных доходов по 20-ти процентным 

группам населения, в процентах 

1-я группа (с наименьшими доходами) 4,4 5,2 5,9 5,5 5,9 

5-я группа (с наибольшими доходами) 51,0 50,7 44,5 46,5 45,3 

Величина прожиточного минимума в среднем на душу населения, сомов в месяц: 

Все население 4599,2 4981,5 5183,0 4794,3 4900,8 

Население трудоспособного возраста 5139,7 5563,2 5799,8 5352,0 5479,1 

Население пенсионного возраста 4097,0 4434,4 4637,2 4303,7 4392,9 

Соотношение с величиной прожиточного минимума (ПМ), в процентах: 

Среднедушевых денежных доходов 72,5 79,4 78,6 88,8 96,7 

Среднемесячной начисленной заработной 

платы** 

220,7 220,8 232,5 277,4 286,0 

Среднего размера назначенной месячной 

пенсии*** 

110,0 106,0 106,0 121,6 127,0 

* Состоявших на учете в пенсионных органах социального фонда и других министерств и ведомств. 

** К прожиточному минимуму населения трудоспособного возраста.  

*** К прожиточному минимуму населения старше трудоспособного возраста.  

**** Согласно закону КР «О Республиканском бюджете КР». 

Источник: составлено автором по данным статистических сборников. 

Потому  что это довольно серьезная группа , да. Они раб отают  убежденно. Я вам скажу так: есть убежденные, идейные, люд и ― противники даже не только режима, но и страны в цел ом. Они есть, это, скажем, целое сообщество. Ест ь люди, которые работают  как проф ессионалы за деньги, да. Они тоже есть. Я тогда задам вам вопрос прямо, Элла Алексан дровна. Да. Н авальный, на ваш взгля д, убежденн о или за день ги раб отает ? Я не знаю. Я, во-первых, не в ижу у него особых убежде ний, и п отом… Трудно мне ответ ить. Н е бойтесь, скажите, это же ваше мнение персональное, у нас свобода слова. Он себя п озицион ирует  опреде ленным образом, а я ег о в этой позиции не вижу. Я боюсь, по нимает е, быть некорректной, хотя и я это понимаю, и о н понимает , что у него н ет  шансов быть зарегистрированным на выборах 

из-за его судимости. Справед ливо это, как вы считает е, кстати? Что значит  справедливо? Это по закону. Это соответ ствует  нашему российскому законодательству. В советское время же не было такого закона, в девяностые не было. А у нас это есть. Есть даже ощущение, что специально по д Ходо рковского и п од не го закон сделан. Есть опре деле нные статьи закона, да. В ст . 55 Конституции тоже сказано о том, что могут  быть ограничены права ф едераль ным законодательством. Конституционный суд эту ситуацию рассматривал в 2013 году. Н о раньше же не было таких з аконов, в девяностые не было. Мног ие счит ают , что эти законы специально делались под двух людей ― Ходо рковского и Н авального. Вы п ридает е такую значимость, да? Я не знаю, я, честно говоря, не думаю. Ког да это было сделано? Хо рошо, я спрошу 

вас по-другому, по -человечески. Давайте. Я знаю, что вы может е, опять же, сказать мне по-чиновничьи: «Это не моя степень раб оты». Я вам сейчас отвечу. Я вам еще не ответ ила по его пово ду ― Алексея Анатольевича Н авально го. Я не знаю, в друг п роизой дет  какое-то чудо, да? Н у, например, о н напишет  кассационную жал обу. Апел ляцию, по -моему, он писал. Н о чудо же пр оизошло на московских выборах, и тут  может  что-то произойти, мы даже знаем, как зовут  человека, который творит  чудо в нашей стране. Я вообще пр едпочитаю не говор ить об Алексее Анатоль евиче Н авальном, потому что для меня это некая священная политическая корова, которую лучше не тро гать. А почему, кстати? Н аверно, потому что он в каких -то особых привилегир ованных условиях. А почему? Вот  тоже вопрос. Так вот , я возвращаюсь 

к тому, почему я не хочу говорить. Я в данном случае чинов ник. Я воз главляю структуру, которая обязана будет  регистрировать канди датов. И  я не имею права сейчас высказывать свою позицию о потенциальных канди датах, хотя у него практически нет  шансов зарегистрироваться. Сейчас вообщ е нет  кандидатов в прези денты, нет  оф ициально й избирательно й кампании. Сейчас я ни од ного не знаю канди дата в президенты. Вот  смотрите, Владимир С оловьев высказался сегодня о митин гах и назвал их участников «сраными 2%», это цитата, извините за бранное слово. Вы считает е, что их  действительно 2%? И могут  ли они выдвигать своего канди дата? Я считаю, что выдвигать своего канди дата должны все, пусть это 1%, пусть это 0,1%. Н о вы считаете, это реально 2%? Вот  по ощущениям. Вы сотрудничает е с «Голосом», 

вы собирает е статистику. Н о это же совершенно разное. «Голос» ― это эксперты, а вы говорите о политиках. Я понимаю, н о в целом, по вашему ощуще нию? Вы считаете, что этого электората, который ходит  на митинги сего дня, действительно 2% и ли  больше? Люди хо дят  на митинги по разным проблемам. Н екоторые ходят  на митинги, в ре гионах выходят , даль нобой щики по о дним пр облемам, в связи с проблемами ЖКХ други е люди вых одят , трет ьи выходят  по политическим каким -то аспектам. Разные люди, разные позиц ии, разные мировоззрен ия. Есть правые, левые, зеленые, красные ― какие угодно. И  сказать, что всё это вместе 2% ― это не так. Я полагаю, что политическое поле в России достаточно сложное. Я по лагаю, что любая г руппа людей , объе динен ная теми или иными пол итическими или 
мировоззренческими взглядами, должна имет ь право выдв игать своего кан дидата. И  очень важно, я считаю, что и государство должн о обеспечить это право, чтобы не выталкивать людей в радика льное, скажем, поле, неп равовое. Чтобы у них не было необхо димости доб иваться своих целей за пределами…  Эл ла Александ ровна, позвольте мне такую роскошь задать вам один вопр ос просто как умному человеку, как бывшему правозащитнику. Вы,  конечно, вп раве на нег о не отвечать, потому что он не по вашей персо нальной, скажем так, теме. Н о мне правда было б ы интересно услышать ваш ответ . Н е кажет ся ли вам, что вся проблема и этого протестного электората, и Н авального, како й бы священной ко ровой для кого -то он ни был, р ешилась бы в тот  момент , когда была бы свобода и п оказывать его по 

ф едеральным каналам, и провести какие-то дебаты? Может  быть, какие-то люди, включая меня, кстати, посмотрев на дебаты, наприме р, Путина и Н авально го, послушав и о дно го, и д руго го, с легким серд цем пошли бы после этог о гол осовать за Путина, а не за Н авального, увидев такие д ебаты? Н о сам ф акт , ч то этих дебатов нет , что нет  допусков, сам ф акт , что мы всё время слышим о каких -то притеснениях, судах и так далее, создает  у любого нормально го человека о щущение несп раведлив ости, даже если ты не разделяешь взгляды Н авальног о или ко го-то еще из о ппозицион ных политиков. Почему, на ваш взгляд, н е решает ся вот  эта простая проблема? Я сама знаю, что такое быть в реальной оппозиц ии. Я знаю, что это такое. Я знаю, что такое, когда тебе перекрывают  все ресурсы. Я на собственной шкуре за свою 

долгую пол итическую жизнь это прошла. Поэтому я не хочу комментировать некоторых политиков, которые прет ен дуют  на то, что они якобы оппозиц ионные, ухожу от  этого. Н о я с вами абсолютно согласна. Я вот  двумя руками за то, чтобы Алексея Анатольевича Н авально го ― только в каком качестве, я не знаю, потому что он никакой не канди дат  в президенты, так же, как нет  никаких других канд идатов в президе нты, потому что сейчас нет  избирательной кампании. Н о вы за то, чтобы он избирался? Я считаю, что чем больше его будут  показывать по ф едеральным каналам, тем лучше для страны. А вы говорили о б этом Владимиру Вла димиров ичу? Н ет . Зачем? А почему тогда не показывают? Почему этого не про исходит? Мы же сейчас говор им о каком -то условном Н авальном, да? Да. Условный Н авальный, 

представитель той или ино й оппози ции, пре дставитель, как они себя именуют, тех или иных групп лю дей, которые пре дставляют  чьи-то интересы. Я считаю, что дебаты должны быть, что пусть они сами разоблачаются. Элла Александровна , почему же так происходит ? Вот  смотрите, другой о ппозиц ионный п олитик, которог о, к сожалению, уже нет  в живых, Борис Н емцов ― например, я п росто видела мно го ег о подо бных инт ервью, на разгов оры о прозрачн ости большей ил и меньшей есть же еще другая пози ция: что в прин ципе выбо ры не могут  считаться честными, потому что  выборы ― это не только засовывание бюллет еня в урну и правильный подсчет  под в идеокамеры, это вообще весь пр оцесс. Одинаковое вр емя, не только о котором гов орится, а которое действительно есть у кандидатов. К онечно. Рав ный 
доступ к регистрации. Равный доступ, дебаты, которых у нас вообще в России нет  уже сколько выборов. Вот  это же отчасти косвенно связано с тем, чем занимает есь вы. Пытались ли вы поставить эту проблему? Что нам нужны дебаты, что нам нужны свободные выборы не только в в иде вебкамер и КОИБов, а в виде телевид ения? Эти вопр осы должны ставить политики, а не я. Я в дан ном случае бывший пол итик, я чиновник, который должен исп олнять те законы, которые принимают  наши политик и. Н о, несмотря на это, да, после прошедш их выборов, несмотря на ка кую-то сжатую интенсивную работу, мы провели научно-практическую конф еренцию , собрали всех представителей па ртий, кто набил шишк и в прошед ших и в предыдущ их выборах, экспертов, собрали этот  весь массив материала. Выявили, какие самые 

острые проблемы, которые волнуют  практически всех: ф ильтры, сложность регистрации, дебаты и так далее. Именно с этим я ходила к президенту в  декабре месяце п о итогам выборов и попроси ла… Вы предла гали ему дебаты? Я пре длагала ему создать рабочую г руппу в администрац ии презид ента с представителями Совет а Федераци и, Госдумы, правительства, ЦИК, независимых экспертов, партий для того, чтобы переосмыслить всё наше спонтанное, конъюнктурное, внутрен не противореч ивое изби рательное законодательство и к следующему избирательн ому ц иклу на основе широк ого о бсуждения по дготовить понятное, отвечающее современным реалиям и запросу об щества целостное законодательство. Может  быть, в виде избирательн ого ко декса, может  быть, в другом виде. И  чтобы оно было пр инято 
всеми. Вот  такая работа. Старт  такой работе дан. Я надеюсь, что в ближайшее время будет … Созда на рабочая г руппа у вас? Да, в ближайшее время будет  ее перво е заседание. Это пр облема ф ормирован ия системного законодательства, а не просто внесения каких -то поправок. Се йчас мы сделали много в п реддве рии прези дентских выборов. Я увере на, зная ситуацию, что уже даже на выборах губер наторов и выборах в заксобран ие ― у нас в 20 регионах бу дет  день го лосования пр оходить ― многие новые элементы, которые мы внесли в законодательство, в частности, прошла поправка, я оче нь рада, не бу дет  теперь досрочки на этих выборах. Это од ин из самых больших источников, скажем, нарушений. Н априме р, саратовская аномалия думских выборов тоже исчезнет , когда на бо лее чем ― если я не ошибаюсь, 

там какая-то безумная циф ра ― сотне участков были одинаковые результаты. Я надеюсь. Да, сотня участков, где-то 5%. А как вы это вообще объясняет е? Н икак. То есть это жульничество. Н ет , я не могу так сказать. Н у как, одинаковый резуль тат  на ста участках. Я не могу это сказать, потому что примерно на 5% участков, да, была такая аномалия. Н о ни одной жало бы, ф акта, который бы доказывал, что там были вбросы… А не было вбросов. Вы знает е, к сожалению, не могу сдавать свои источники, ко гда я спрашивала п ро то, какие… Вот  я лично была тем человеком, ко торый к Чурову понес документы с «карусельщиками». Н икто их за руку не схватил. Я помню, как это делалось  на прошлых думских. Это разные вещи. Я г оворю: « А сейчас что изменилось?». Мне сказали знающи е люди, что сейчас поменялась система. 
Видите, вы меня сейчас научите. Что сейчас хотят  обставить всё камерами, что всё это действительно чисто и так далее. А меняется вот  эта циф ра именно уже компьютером,  когда эти циф ры приходят . Сейчас такой возможности абсолютно не бу дет , абсолютно. Как это будет  решено? Если говор ить о той ситуации с 62,2% ― это вопиющее, неприятно е, но… Для зрителей просто поясню, что мы говор им про историю в Са ратовской области, где более чем на ста участках были абсолютно одинаковые результаты избирателей. Да, на 5% из нескольких тысяч. Н о ни один и з членов комиссий не пред оставил ф акты, что там были какие-то нарушения, для того, чтобы можно было наказать людей в соответ ствии с законом, да. Н о мы сделали выводы, большие выводы. Как вы будет е бо роться с этими аномалиями? Н е будет  

такой возможности сейчас. Как она будет  прекращена? Представьте, что значит  машиночитаемый QR-код, протокол, да? Как только комиссия под камерами по дсчитала все голоса, тут  же этот  протокол уже из компьютера выходит , циф ры туда занесли. Меньше надо человеческог о ф актора, да? Так. И  этот  протокол ― он с номером, он индив идуальный. Тут  же все члены комиссии, наблюдател и могут  его сканир овать своими устройствами и так далее. И  всё, его невозможно ни по дделать, ни изменить. Дальше именн о с этим протоколом, который уже есть в этом виде у всех наблюдателей, едут  представители комиссии вместе с наблюдателями в ТИК, под камеры  они приезжают. И  уже можно сравнить, когда, скажем, подсчитали, показали, с этим протоколом уехал, с этим приехал. И  там тоже  всё под камерами. Это 

сейчас так будет  на этих выборах, на президентских? Прежде чем это будет  на президентских, все эти новые технологии мы сейчас  постараемся применить на выборах 10 сентября в тех 20 рег ионах, г де будут  выбираться губернаторы. И  я уверена, ч то там тех многих казусов и безобразий, которые были преж де, не будет . Н у, это вот… Я надеюсь, что там будет  какая-то конкуренция. Почему мы сейчас работаем со всем наблюдательским сообществом? Я призываю, чтобы во всех этих регионах объед инили усил ия, всё это было еще под оче нь мощным общественным контролем. Потому что в преддве рии пр езидентских выборов мы должны посмотрет ь, что мы хорошо придумали, что не очень, что надо д оработать. Еще раз хочу сказать: хорошо, что не будет  досрочки. Это очень важно, то, что вы гово рите, звучит  это 

крайне оптимистично. Есть еще одна вещь, о к оторой интересн о узнать, ― это, в общем, что случилось с КОИБами? Смотрите, на прошлогодних выборах в Госдуму электронные урны, КОИБы, были установлены на 5,5 тысячах избирательных уч астков. Всего в России 95 тысяч участков. Почему введение этих КОИБов идет  так медленно? А ниче го не случил ось. Дело в том, что, к сожалению, на протяжении ряда лет  этим просто никто не занимался. Оказалось, что на всю страну у нас всего примерно 5 т ысяч работающих КОИБов, и уже многие из них морально устарели. Слушайте, но это же как-то стыдно, что мы не могли это сделать. Вот  смотрите, я подсчитала, что для того, чтобы оснастить все участки КОИБами, хотя бы двумя урнами с вот  этой электронной системой, понадобилось бы 35 мил лиардов рублей. Это 
меньше даже, чем власти Москвы тратят  на перекладку тротуарной плитки. С точки зрения ф едеральн ого бю джет а это крошечные деньг и. Ксения, меня убеж дать в этом не надо. Я просто вам хочу сказать, почему я даже и к вам не могу выбраться, особенно и не хожу никуда. Просто у меня времени нет , да. Мы пытаемся за год… Н у как, вы же можете прийти и сказать. Слушайте,  35 миллиардов ― это деньги в полне реа льные. Мы пытаемся за год наверстать то, что было упущено за несколько лет . Оказалось, что в России во многих регио нах есть уникальные разрабо тки, аналогов которым нет  в мире. К нам едут  люди, мо лодые ребята, разработчики . Мы сейчас первый конкурс по КОИБам провели, мы доби лись, мы сейчас, по крайней мере, в два раза увеличим их количество. То есть у нас будет  в два раза больше к 

президентским выборам. Мы наде емся, что еще более того, Москва и Московская область доп олнительно сами тоже закупят  КОИБы, мы  с ними взаимодействуем. Хорошо, до прези дентских выборов еще, в при нципе, год. Мы сейчас постараемся… То есть про камеры вы говорите, что они будут . Будут , да. И  это важная инф ормация. А с КОИБами изм енится ситуация? Вот  я же вам говорю, что к президентским выборам минимум… Сколько п роцентов участков, на ваш взгляд, вы пре дпола гает е? Цель какая? Мы предпола гаем практически все областные центры закрыть. Предпо лагаем, что все 85 рег ионов, по к райней мере, на уровне… Смотрите, есть циф ра ― 95 тысяч участков. Да. Ваша цель покрыть КОИБами сколько? Представьте себе, что если много лет  пользовались… Я по нимаю. А сейчас мы удваиваем. Цель 

какая у вас? Максимально обеспечить современными видами голосован ия, максимально быстро и интенсивно. Н аверняка вы же ставите какое-то количество. Ставим. Из 95 тысяч, условно, 40. Сейчас это 5,5 тысяч. До какой циф ры вы доведет е? Н емножко больше будет , если еще Москва и Московская область. Сколько, может е назвать? Я сказала. Мы будем провод ить в этом году два конкурса. Это будет  зависет ь от  того, сколько придет  конкуре нтов, насколько нам удастся снизить цену. Если всё будет  благопр иятно. Да, минимум в два раза. То минимум будет  услов но ― 12 тысяч участков будут  оборудованы КОИ Бами. Да. Еще плюс КЭГи у нас есть, их не так много, может  быть, где-то пятнадцать тысяч будет . А КЭГи ― это что? Это комплекс электронного го лосования. Просто такой менее совершен ный, чем КОИБ? 

Н е буду сейчас вам рассказывать, у нас есть небольшие прет ензии. Н о, по край ней мере, это лучше, чем ничег о. Хорош о, смотрите, вы столько рассказали оптимистичной инф ормации, столько новых правильных нововв едени й. Я вам рассказала тысячную долю того, что мы действительно делаем. Вот . В связи с этим у меня вопрос, Эл ла Александр овна. Вы пре дставляет е, в 32 регионах даже ц иф ры не было, мы провод им связь циф ровую, представляет е? Компьютеры! Я понимаю, что о громная страна. Для того, чтобы создать АРМ УИК и, для того, чтобы был еще более  жесткий контроль, нам надо обо рудовать все 94,5 тысяч участков компьютерами! Мы сейчас даже эту проблему решаем. Н о не буду рассказывать всё. Хорошо. Есть еще одна такая большая история. Все вот  эти скандалы с поддельными д ипломами 

депутатов, с учреждениями, которые они ник огда не заканчивали, в их канд идатских бумагах. Создает ся ощущение, что их да нные о дохо дах, об имуществе и друг ие персональные данные просто вооб ще нико гда не п роверялись Центральными изби рательными комиссиями. Как сейчас с этим будет  обстоять дело? У нас были прет ензии к Мин образования, поскольку они не реагир овали на наш и запросы, собственно гово ря, не пров ели в свое время работу. Сейчас всё м еняет ся. Кто за это будет  отвечать? Во-первых, мы сейчас очень хорошо работаем с МВД, с Миноб разования ― что касает ся дипломов. Сейчас уже, скажем, ситуация меняет с я в лучшую сторону. Мы выявили на прошлых выборах вместе с партиями около 150 люде й,  которые скрывали судимость. Собственно гов оря, налаживаем. Вы по нимает е, это 

как работает , особенно по ре гионам. В о мног их небольших ре гио нах это всё печатает ся очень маленькой строчкой в какой-нибудь местной газет ке, ког да это никто не видит . Инф ормация, которая может , напр имер, не по нравиться избирателям. Это не выкладывает ся на сайты, и контролировать это крайне тяжело, потому что это т ысячи участков. Вы знает е, поскольку Центральная избирательная комиссия работает  максимально открыто, у нас все заседания ― они у нас по средам в 11 часов ― идут  в прямом эф ире, транслируются в интернет е. А не было иде и собира ть некую общую проверенную баз у дан ных на кандидатов? Так мы это делаем, она у нас вывешивает ся, да. Чтобы она была публ ично пре дставлена. Да, она публикуется на сайте. Мы объявляем о бо всех случаях нарушений, о тех, кого мы выявляем. Мы 
максимальную инф ормацию даем. Вы явный револю ционе р в хорошем смысле в этой сф ере. В хорошем смысле да. Тогда у меня вопрос. Вот  смотрите, Горбунов, г лава Мосизб иркома, работает  с  1993 го да. Пр и всем уважении, это более 24 лет . Да, и мы его опять утвердили , да. Вот  не кажет ся ли вам, Элла Алексан дровна, что это, мягко г оворя, мно говато как-то, особенн о при ваших новаторствах? Н у, во-первых, у нас нет  вертикали избирательно й, я не назначаю. Ваше го влиян ия точно было бы достаточно, чтобы там был другой чел овек. Н ет . Значит , это осознанное решение. Н азначение пре дседателей комиссии ― это большой и сложный до говор ный процесс, компромиссный п роцесс. С кем вам надо д огово риться? С губернатором и закон одательной властью. Как ф ормирует ся комиссия субъекта ф едерации? 

Полови ну кандидатов дает  губернатор. Так, то есть губернатор. Да. А п оловину ― законо дательное собран ие. Если мы категорически пр отив, да, у нас процесс затягивает ся, у нас начинает ся ф утбол такой. Такие случаи тоже были неоднократно. Н о в при нципе в целом, Ксения, у нас за этот  период после выб оров ос енн их произошла оче нь серьезная ротация, очень серьезная, да. Это я знаю, я потому про Горбун ова и спрашиваю. Смотрите, есть две вещи, которые меня смущают. Горбунов… К Москве вообще п рет ензий-то практически не был о. В М оскве максимально открыто проходили выборы. Вы считает е, кстати, проценты, набранные на мэрских вы борах разными канди датами, соответ ствуют  истине? Да, даже ни Дима Гудков не возмущался, ни кто-то еще. Там были наблюдатели, всё смотрели, всё вид но. 

Венедиктов штабом руковод ил. Все участки у них выведены на плазму, сидят  волонтеры, следят . Если там какие-то нарушения, он и выезжают. Я еще хочу вам сказать. У нас, знает е, очень омолодился состав вообще комиссий наших. У нас даже есть волгог радская или мурманская комиссия, где сре дний в озраст  ― 39  лет . Слушайте, я и по вам вижу, что омолодился! Чуров ко мн е тоже приходил . Вот  видите. Есть еще одно назначение, тоже такое, скажем так, странное. Инф орматизацию ЦИК курирует  член ЦИК Антон Лопатин, если я не оши баюсь. Есть такой, да. Он раньше возглавлял секрет ариат  небезызвестного Вячеслава Во лоди на. Одним из крупне йших подря дчиков системы ГАС «Выборы» являет ся компания «Ост  Медиа » Руслана Осташко. Он же блогер Poli tRuss ia, которого мно гие знают , наверняка вы тоже. Это 

кто? Вот  этот  Руслан Осташко. Я его просто не знаю. Вы такого не знает е бло гера? П онятия не имею, кто это такой. Он подрядч ик  системы ГАС «Выборы», он же одн овременно и вот  этот  блогер Polit Russ ia, и учредитель нескольких ф ондов, тоже бл изких к Вячеславу Волод ину. Вам не кажет ся, что в так ой системе, как я описала, с этими  двумя персоналиями, есть некий конф ликт  интересов? Во- первых, Федеральный центр инф орматизации, система ГАС «Выбо ры» ― это автономное предпр иятие. Вооб ще звучит  зловеще ― центр инф орматизации. Да. Это не структурное подразделен ие ЦИК. Это и пугает . Да. И  вот  есть некий центр инф орматизации. Я не знаю, о чем вы г оворите, первый раз я об этом слы шу. Лопатин ― бл изкий к Воло дину челов ек? Давайте честно. Я понятия не имею, к кому он близок. В от  этими 

вещами я не занималась, никаким расследовани ем, насколько и к кому он близок. Просто ег о назначили. Н е я же его назначаю. Он был в одно й из пятерок. Одну пятерку представляет  Совет  ф едераци и, одну пятерку ― Госдума, а трет ью ― президент . Вот  я была в президентской пятерке. Н у, наз начили Лопатина, он чле н ЦИК, он работает . Он не участвует , скажем… Он курирует  вопросы технические, но то, что касает ся проведения конкурсов ― он в этом… Закупки КОИБов, видеокамеры он курирует  также. Это серьезные вещи. Как там эти КОИБы будут  считать, чт о там за компьютеры будут  встроены. Мы очень серьезно и щепет ильн о подхо дим к этому вопросу. У нас много лет  в ФЦИ был один и тот  же заказчик по КОИБам, который по большой цене пре длагал эти КОИБы. Сейчас выиг рал конкурс МГТУ име ни 
Баумана. Да, и там цена действительно снизилась. 199 тысяч рублей. Знает е, мы настолько расчистили это поле, мы столько всяких антикоррупционных мер, извините, приме нили. То, что это с двух сторон интересы людей, связанных с крупным чиновник ом Вячеславом Воло диным. Я не знаю. Ва с это не настораживает ? Это могут  быть домыслы. Н ет , подождите, то, что он возглавлял секрет ариат  Вячеслава Волод ина, не д омы слы. Это в его био граф ии оф ициа льно написан о. Хорош о, как это сейчас влияет ? То, что Осташко… Компания выигрывает  этот  тендер ― это тоже, в общем… Какая компания Осташко? «Ост  Медиа». Сейчас что она выиг рала у нас? Н ичего она не выи грала. Как? Она де лает  подсист емы для ГАС «Выборы». Вот  буквально в начале года был выи гран очере дной тен дер, вы может е это проверить, 

посмотрет ь. Хорошо. У нас есть специальное контроль ное управле ние, если у нас возникают  какие-то про блемы. Вот  обратите на это внимание, мне кажет ся, это важно. Собственно г оворя, мы заинтересованы в том, чтобы это всё было прозрачно, под микроскоп ом. Пока все конкурсы, которые мы провод или в послед нее время, максимально скромные. П отребности ЦИК скромные, ничего л ишнег о у нас не проход ит , поэтому я счит аю, что мы, наоборот , очень много сделали для того, чтобы почистить ситуацию, чтобы действительно основные ресурсы шли на дело. Х орошо, Элла Александр овна, спасибо о громное ! Мн ого хор ошей, рад остной инф ормаци и. После дни й вопрос хочу вам задать. Давайте чут ь-чуть расслабимся и поф антазируем, тем более у нас конец интервью, последни й вопрос. Вы об щает есь же в 

режиме каких-то встреч с Владимиром Влад имировичем. В от  представьте, что зовет  вас Владимир Владимиров ич к себе и гов орит : «Элла Александр овна, были вы правы, при нимаю ваши пре дложения по еще больше й либе рализации выб оров. Н а этих президентских выборах, на которые я иду, будут  и де баты, и другие какие -то вещи, связанные со свободо й слова». И  вот  дальше день Х. Элла Алексан дровна п осле тяжелого трудово го дня дома, на дива не. Вот  чьи де баты вам бы лично как граждани ну России и как человеку, который, я так понимаю, мно го лет  гол ос о вал за президента Путина… А вы откуда знает е, что я голосовала за прези дента Путина? С чег о вы это взяли? По-разному было. По- разному? Мы в свое время были с ним больш ими оппо нентами. Между пр очим, в 1999 г оду, ког да его назначали 

премьером в Думе… Вы первый раз не голосовали за не го? Ко гда е го назначали п ремьером в Думе, я была одной из немн огих… То гда г олосовать не надо был о. Мы го лосовали как депутаты. Я гол осовала против, и В ладимир Владими рович это знает . Н о как за президента голосовали за? В те го ды я, уж извините, участвовала в первых президентских выборах, когда Путин был. Н е Кремль меня выдвинул, это было мое р ешение, я  не была никаким спойле ром. У нас начинал ись очень сложные отношения, я к н ему всегда прихо дила с вопросами д овольно слож ными. Н у х орошо. Хорош о. Я не в смысле подколки. Это нереальная ситуация, Ксен ия. Поч ему? Потому что для того, чтобы было то, о чем вы говор ите, необходимо в нести изменения в закон. Слушайте, н о мы же про ф антазии. Представьте, с кем бы вам было 
интересно увидет ь дебаты Влад имира Влад имировича на президе нтских выборах? А я не знаю. Я просто переб ираю круг возможных претенд ентов. Н а манеже всё т е же, давайте честно, у нас не меняет ся картинка. Пока нет  кандидатов в президенты, это гипотет ически. Я вот  сейчас подумаю… Мы же уже знаем, кто пойдет -то, господи. Вы знает е? А я нет . Н у примерно понятно. А я нет . Жири новский по йдет  или нет , как думает е?  Н аверно, Жи риновский пойдет , да. Так. Н у что, Зюганов п ойдет ? П ойдет . Я сейчас пытаюсь продумать эту ситуацию. Помните, ф раза  Путина? «После смерти Махатмы Ганди и пог оворить-то не с кем». Вот  еди нственное, что я вам могу сказать. То есть вам бы хотелось просто послушать Владимира Владимир овича, я поняла . Мне бы хотелось просто, чтобы эти выборы были максимально 

конкурентны, интересны, чтобы кандидаты, которые на них по йдут , были максимально содержательны и пре длагал и бы нечто, что людей бы заинтересовало, что лю дей по двигл о бы пойти на выборы, чтобы выборы для лю дей были интересны! А мы под готовим всё, что необход имо: снимем все  барьеры и максимально буд ем инф ормировать граж дан. Вы верите, что канди датов, которых вы описали, будет  мног о? Вот  таких. Важ но, чтобы их было не мног о. Важно, чтобы он и были качественные. Я не знаю, я не мо гу это предугадать. Я мо гу только сделать то, что в моей компет енции, чтобы создать такие условия, а дальше жизнь покажет . П осмотрим. Добрый вечер. В эф ире про грамма «Собчак живьем», и сегод ня мой гость —  предпр иниматель Виктор Н иколаев ич Батурин. Здравствуйте. Здравствуйте. Прошло е 
наше с вами интервью закончилось эпически, как сейчас помню, вы выбрасывали наши сумки из своей квартиры. Н у, это неправда. Д а ладно, не правда, выбрасывали-выб расывали. Сумки не выбрасывал, это неправда. И  нас, и сумки. И  кричали вслед: « Проф урсет ки!». Я на всю жизнь даже слово эт о запомнила. Опять вы путает е. Это слово я сказал вашей напарнице, и в ед инственном числе. Это легк о провер ить. Н у ладно, до драк и, слава богу, не дошло, сумки оказались целы, но в идите, в этот  раз мы решили встрет иться на нашей территории, чтобы вы не могли нас  выпихнуть из квартиры. Н о я поэтому попрошу, чтобы у нас не зависимо ни от  чего была не суперэмоциональ ная диску ссия, а мы держали себя как-то в рамках эф ира. Да? Я не против. Хорошо. Скажите, пожалуйста, Виктор Н иколаевич, это правда, что 

вы банкрот? Правда только то, что этот  ф акт  устанавливает ся. И  правда в том, что будет  обязательно решение суда, которое установит , чего у  меня бо льше —  активов или обязательств. В любом случае, будет  решение, котор ое меня устроит , потому что оно подведет  какую -то черту, после чего я мо гу как-то спокойно п ланировать будуще е. Потому что жить между небом и землей очень сложно . По дождите, вы же как-то все время черту подводить сами не хотите. Все время судитесь с сестрой, как я понимаю, это происходит  годами и годами. Почему так? Требует е ден ьги, 25% у вашей сестры, хотя вроде все она уже заплатила, мировую подп исали вы. Почему вы про должаете требовать эти 25%? Что значит  требовать? Я потребовал свои 25% в 2011 году, имея на руках документы, под писанные моей сест рой, и считая, 
что на основании этих документов я имею право потре бовать 25% и какие-то дру гие обязательства, которые были там записаны. В результате этого требования мне выдали семь лет , из которых я отсидел чет ыре. И  сейчас я уже ничего не требую, сейчас  ситуация противопо ложная. Сейчас люд и, которые считают , например, что у меня перед н ими есть обязательства, хотят  выяснить, готов ли я их оплачивать. Суд выясняет , есть ли эти обязательства, в каком количестве, и какие у меня есть активы для их оплаты. Елена Н иколаевна Батурина уверена, что вы эти деньги у нее требует е все-таки. Н у, это же ее личное мнение, что она требует . Я ни устно, ни письменн о, после моег о выхода из тюрьмы, никогда н ичего у нее не требовал. Другое дело, что, к сожалению, эти документы , знает е как, рукописи не горят , документы 

тоже остаются, и они постоянно всплывают. Всплывают  что, сами по себе? Из вашего сейф а всплывают? Н у почему, они же предъявлялись, и в судеб ных заседаниях во многих, и в моем уг оловном д еле. П оясните, что вы имеет е в виду «всплывают»? Кто-то их использует  без вашего ведома? Суд назначил ар битражног о управляюще го, который, естественно, ознаком ился с документами, и увидел этот  документ . Естественно, меня в суде спросили, существует  ли такой документ  в оригинале . Естественно, я сказал, что такой документ  существует , я его неоднократно пре дъявлял, и, если вы потребует е, я ег о предъяв лю снова. Н а что мне было сказано, а вот  Елена Н иколаевна гово рит , что она его н иког да не под писывала. Елена Н иколаевна увере на, что это подделка, да. Я гово рю, но это же легко п роверить, я же его готов 

предъявить. Я суду пре дъявил, суд сделал экспертизу, оказалось, экспертиза подтверди ла, что он подл инный, так же, как и ее под пись. Почему-то ей это не н равится, но это ее позиция, и о на спорит  с арбитражным управляющим, который п росит  любой д ругой документ , который бы опровер гнул этот  документ . Раз он под дельный, значит , существует  какой-то подлинный документ , который все поставит  на свои места. Н о другого документа, к сожалению, д о сих пор нет . И  более того, т от  документ , который пре дъявлялся, как альтернативный, и там вроде бы как стоит  и печать нотариуса, он оказался с транным. Слушайте, вам не кажет ся, что вся эта история, это какая-то трагическая ваша судьба вырисовывает ся во всех этих документах? Вот  смотрите, вы в принципе были известны в Москве как брат  Батуриной. 

Батурина при Лужкове была серьезным бизнесменом, большие активы, «Интеко» и так далее. Вы, естественно, как ее брат , всем этим пользовались. Пользовались по -разному, потому что тоже были какие-то скандалы, с вами связанные, и так далее. Н о сейчас, когда уже Батуриной нет у, Лужкова тоже, он и живут  себе спокойно в австрийских Аль пах, получает ся, что в такой сложный для  них перио д, когда уже «Интеко» она продала, и вообще активов н е осталось, вы продолжает е судиться за вот  эти деньги, и прод олжает е что-то еще постараться из этой ситуации забрать. Ксения, давайте мы сразу скажем, я ни с кем не сужусь. Более того, я не могу судиться за деньги, пока не закончится суд по банкротству, согласно законодательству, потому что я не имею права подавать имущественные иски, их может  за меня 
подавать только арбитражный управляющи й. Я могу п одавать иски о защите чести и достоинства, еще что-то, никаких имущественных… Н о это же схема, понятно же, что это просто схема, как это все делает ся. Подождите, что значит  схема? Придумали банкротство ф изического ли ца, придумал е го не я. Понимаю. Е го в законодательство внесли в 2015 году, трудн о было как-то пред положить, что я спрогн озировал эту схему за десять лет  до появления этой статьи в законе. Согласитесь, это нонсенс. Скандал этот  начался с 2006 года, ког да впервые была письменн о пред ъявлена просьба оплатить мне мои акц ии, и с того времен и это движет ся, до 2011 г ода, после че го, ког да мне дали семь лет , я успокоился, и бо льше нико гда не требова л дене г за эти акции. И  не собираюсь, кстати, их требовать, и даже если мне их не 

оплатят , но закончится суд, признают  меня банкротом, или я оплачу эти обязательства, активов хватит , меня устроит  любой результат . Лишь  бы он был. Н о вам бы хотелось, чтобы он какой был? Вы знает е, если честно, мне все равно, потому что и тот , и другой результа т , он подво дит  какую-то черту и позволяет  планировать дальне йшую жизнь. Н у как, получу я полмиллиар да доллар ов или не получу, вам все равно? В при нципе да. То есть вам не нужны деньги, что ли, или что? Если мне их заплатят , я от  них не откажусь. Н о если примут  решение… Слушайте, ну Виктор  Н иколаевич, вы вообще не похожи на человека, который не лю бит  деньг и, которому не нужны день ги, вот  честно. Ксения Анатольевна, что значит  любит -не лю бит? Как вам может  быть все равно, какое решение примет  суд? Либ о вы будет е банкротом, 

будет е признаны оф ициаль но банкротом, что сильно затруднит  воо бще любые ваши в да льнейшем бизнес - операц ии и запрет ит  их на опре деленн ое время, либ о… Да я и не собираюсь больше заниматься бизнесом. Зачем? Либ о вам дадут  пол милл иарда. Как бы разн ица очень бо льшая между этими двумя решениями. Ксен ия Анатольевна, то, что мне дадут  полми ллиар да, это, в общем -то, неплохо, я мо гу сказать. Вы просто в это не очень верите. Если мне их дадут , я от  них не откажусь. Н о вот  у меня была акт ивная ф аза борьбы за эти полмиллиарда, ког да я был уверен своей правоте, в тех документах, которые подписаны, и так далее. И  результатом этого было то, что в суде, например, на этом документе, моем, суд отказался проводить экспертизу. А в пригов оре вооб ще было нап исано, что Елена Н иколаевна 

сказала, что она никогда не п одписывала этот  документ , и у суда нет  оснований не доверять показаниям Елены Н иколаевны. Поэтом у к предъявлен ному мной д окументу суд относится критически, а вот  даже без этого документа достаточно доказательств,  что были какие-то поддельные векселя и так далее. Это все очень хорошо, к роме того, что речь идет  о ваше й родн ой сестре. Н е кажет ся ли вам в  принципе вся эта ситуация крайне грязной? Ве дь всем очевидно , что ваша сестра имела свои связи и  влияние благо даря тому, что была первой ле ди Москвы, жено й мэра города? Вы просто ее брат , вот  вам повезло, что так вот  сперматозоиды как -то сложились, и вы стали ее единокровным братом. Вот , собственно, это главно е ваше достижение в жизни, с точки зрения бизнеса. И  вы, вместо того, чтобы радоваться хотя 

бы этому и наслаждаться той жизнью, которая у вас есть, и тем имуществом, которое у вас есть, вы еще судились со своей родной сестрой, которая вам это все обеспечила. П одожд ите, насчет  того, кто кому чего обеспечил, это вопр ос отдельный и д искуссионный. Какой д искуссионный? Это вы ей все это обеспечили? Ко гда было заре гистрирова но «Интеко», мы не думали, что это «Интеко» будет  миллиардн ой, и Лужков тогда еще даже мэром не был. Конечн о, если бы Лужков не был бы мэром, компания «Интеко» построила бы три ларька где-н ибудь в Ватутинках, и  на этом, собственно, ваш бизнес бы и загнулся. Н аверное. И  тогда стоимость моих 25% акций была бы от  т рех ларьков. Н у вот . Так не кажет ся ли вам, что вы получили огромные деньг и, вы получили п о мировой 2 0 миллио нов кэшем, неужели вам этого 

недостаточно было? Куча недвиж имости, куча компаний. Я по ми ровой не получил н икаких 20 миллио нов кэшем. Я 20 милли онов кэшем  получил за 1% акци й «Интеко», которые она у меня выкупила. Для инф ормаци и. Хорош о, вам кажет ся, что это мало? Вы уже получили большие деньг и, вы получили о громные об ъекты недвижимости, огр омные бизнесы. Н е ка жет ся ли вам, что за это уже можно быть благодарным собственной сестре и ее ресурсам, и не судиться еще за какие-то 25%, даже если такой документ  был? Ксения Анатольевна, вот  мы опять говорим… Я н е сужусь за эти активы. Н о вы судились, до этого судились. В 2011 году я по дал иск про свои 2 5%. Зачем? Я об этом и гово рю, зачем? Когда в кон це 2005 года меня ушли из ф ирмы, понятно, чт о там  существовали какие-то внутренние конф ликты, была 
причина, почему это случилось. Н о раз так случилось, я там был не согласен с чем -то, я встал, мне сказали, что ты здесь больше не работаешь, и я ушел. Н ичего, кстати, не подписывая, заранее не г отовя для себя какие-то отступные, хотя у меня полномочий было д остаточно для того, чтобы себе какой-то, как г оворят , «золотой парашют» пр иготовить. Все, что у меня было, с тем и ушел. После этого, не по моей, кстати, иниц иативе, по ин ициативе Елены, был на писан какой-то ал горитм так называемого «раздела б изнеса». Он дол го не выполня лся, потом начались перв ые суды, потом, как вы говорите, мировое соглашен ие, которое меня п олностью устроило, и я сидел, жда л. К сожалению, о но тоже по каким -то прич инам не выполняет ся. К этому соглашению был о написано п риложен ие на 24 листах, где было подр обно 

расписано, опять же не по моей и нициативе, это при ложение готовил не я, п одро бно расписано, как ие именно действия в отношении ме ня, в том числе бизнес -действия, будут  прове дены. В том  числе, там есть пункт  о 25% акций «Интеко», подписанный . Я успокоился, и си дел, стал ждать. Когда д ошло до то го, что ф ирму просто продают, я эти документы предъявил в суд и сказал, ну как же так, продают, у меня же там 25%. Виктор Н иколаевич, вопр ос -то у меня был не в этом. Про документы я понимаю, п ро документы мы можем долго г оворить. Н о у нас бизнес в Ро ссии,  как вы сами наверняка знает е, делает ся по определенным по нятиям. Мы можем считать, что это плохо или хорошо, н о это так. Вот  это ф акт . И  в тюрьму вас посадили по понятиям, и получи ли вы часть преф еренций бизн еса «Интеко» тоже по 
понятиям. Мно гое в стране происхо дит  так. Вот  мой вопрос об этом. Считает е ли вы, что по таким, человеческим, понятиям, это вообще возможно, после всег о, что вы получили от  своей сестры, тогда в 2011 го ду судить ее на эти дополн ительные день ги? Ксения Анатольевна, если говорить, как вы говор ите, откровенно, если бы действительно, при нашем, скажем так, «разводе», я бы действительно получил какую-то сумму, которая была бы со знаком «плюс», наверное, да , с любой этической точки зрения, наве рное, я бы не стал это делать. Н о когда ты, в общем -то, не по своей ин ициативе, оттуда ушедший, а п росто будучи не сог ласен с тем, что предлагали, ты получаешь вместо «плюса» «м инус». Н у, извините меня, согласитесь, то, что моя сестра была первой леди, это не значит , чтобы я получил ог ромные дол ги 

вместо какого-то «плюса» при уходе с ф ирмы. А пере дать активы… Слушайте, если уж мы начали с вами откровенно говорить пр о дела давн о минувших дне й, а как вы думаете, сколько вообще сейчас у Елены Н иколаевны Батуриной осталось денег сейчас? Вот  как вы считаете? Она же сейча с много с кем судится, вот  недавно в Лондоне п роиг рала суд одн ому моему знакомому. Еще кого-то судит , у нее мног о судебных тяжб. Да, кстати, объективно нужно признать, что 2005 го д, когда на опред еленном этапе мы продал и активы, на пике сделали, компа ния с тала стоить где-то три миллиа рда. Это был лучший год, после было только хуже. Я не знаю, она декларирует , что у нее миллиа рд дол ларов. Вы в это верите, вот  так честно? Или все-таки у нее меньше? У нее есть деньги, я не знаю, мне кажет ся, любая полови на от  
миллиарда у нее есть, это совершенно реаль ные суммы. Может  быть, и миллиард, не могу сказать точно. Там есть деньги, и я думаю, достаточно. А вам не кажет ся, если бы вы с ней просто по-хоро шему догов орились, и как-то п о-хорошему расстались, учитывая ваши родственные отношения, вы ед инственный брат  род ной, она бы и так с вами поделилась? Ксения  А натольевна, я и расстался по-хорошему. Я встал, знает е, как хороший муж при разво де, взял чемодан и ушел. Я же ничег о не готови л, ниче го не по дписывал, ниче го не по дделывал. А в чемо дане лежало активов на 70 миллионов доллар ов? Она сказала, не волнуйся, все будет  хорошо, и начала мн е передавать активы. Гостиница «Ле нин град» в С очи, 25 милли онов д олга ВТ Б. «Интеко-Сочи», 25 миллио нов кред ита в ВТБ. Да, кстати, во всех этих активах 

50% были мои, то есть она мне отдавала только 50%. Я их при нимаю, прекрасно понимаю, что, конечн о, закроют, раз уж она  догов орилась, глуп о отдавать активы, за которые надо платить долги. А оказывает ся, нет . То есть я, приняв этот  актив, принял на себя обязательства по этим долгам, которые вынужден был выплачивать. То есть когда вы получали , вы думали, что кредиты эти закроются сами собой? Да не думал, именно так и подразумевалось, и так и написано в д огово ре. Она это сказала? Это написано, понимает е. И  я был удивлен… Н у как, это же честно, и прибыль пополам, и д олги пополам, по лучает ся. Даже если вашей версии следовать, все-таки  пополам, да? А не все. Я-то получил все д олги , а даже не поп олам. Вот  смотрите, самое интересное, даже если бы она мне н ичего не дала, ко гда я ушел, м еня 
бы это устроило. У меня там были какие-то сбережения, с дивиде ндов, у меня были каки е-то день ги, которые я, кстати, потом выплачивал на выплату этих долгов, потом лихорад очно про давал эти активы, чтобы хотя бы выйти в ноль. Вот  смотрите, с вами ушло 70 миллионов. Даже если с учет ом всех долгов и так далее, хорошо, ну осталось у вас 20. Что, э того мало, что ли? Что значит  мало? Мало -не мало, я гов орю о том, что случилось. Вот  если бы вообще бы н ичего не было… Вот  смотрите, какое вы имеете отношение к этим деньгам, к этим оставшимся 20 миллион ам, после уплаты всех долгов и кредитов, если вы пр осто брат  Батуриной? П росто повезло, что именно вашу ф ирму, так как она уже существовала, взяли и подняли до небес. Н у все, дали вам 70 с дол гами, вы расплатились, 20 в итоге у вас все равно 

осталось. Н у что, это мало, что ли, иди и радуйся, шикар ная сделка. Хорошая. Е ще раз говорю , если бы мне ниче го при раз деле бизнеса не досталось, а просто бы сказали, все, тебе и так хватит , меня бы  это устроило, у меня достаточно было. Н о вам же досталось в итоге 20 миллион ов? Н ет , мне не досталось 20 миллионов, мне доста лись активы, с которыми я до сих пор… Хорошо, активы после всех сделок, 20 у вас были. Я вам рассказал про два актива, которые мне  пере дали. Н апример, о на мне переда ла строящийся дом в Сочи, к оторый признали под снос и котор ый мне принес убытков на миллиард рублей, потому что я должен был выплачивать дольщикам и по всем остальным делам, хотя я никакого отно шения ни к п роекту, ни к началу строительства, ни к получению разреше ния не имел, мне уже пе редали е го 
в чет вертом этаже, так, на всякий случай. И  таких активов достаточно много. В Бел горо дской области, в дру гой… Хор ошо, Виктор Н иколаев ич, сколько сейчас, как вы оценивает е свое сост ояние, сколько у вас сейчас денег, и кому вы должны на се годняш ний момент? Это, конечн о, установит  суд. Пока что суд принял долгов к о мне на небо льшую сумму, меньше миллиона долла ров. То есть на эту сумму тех активов, которые у меня остались, в виде недвиж имости, их достаточно. У вас есть этот  миллион? Другое дело, что прет ен дуют  на другие долг и, просто их пока суд не принимает , потому что они не п редоставляют  каких-то убедительных документов, что это являет ся долгом, хотя у них есть и судебные решения, и про центы, и так далее. И, конечно, существует  вероятность, что эти долги примут . Вы не говор ите, как 

Остап Бендер, долг и-не долг и, вы может е конкрет но сказать, вы -то знает е, кому вы должны, кому вы не должны. Вот  вы на какую сумму должны людям и сколько у вас на сегодняшний момент  состояние ваше? Ксения Анатольевна, в том смысле, что я взял деньги и не отдал кому -то, у меня таких дол гов нет . Суд пр изнал дол ги нал огово й инспекци и, которые за чет ыре года, ког да я сидел, насчитали налогов на недвиж имость, которая была арестована и продавалась судебными п риставами, и вот  эти налоги мне, хотя имущество продан о, мне их вчинил и, так как они е го дол го про давали, скажем так. Вот  эти  налоги есть. Есть заявления об оплате долга п о до говорам поруч ительства, то есть деньги были украдены до меня, н о я подп исывал поручительства, и по этим договорам п оручительства они тоже предъявляют  

мне прет ензии. Такие есть долг и. То есть вы в этом смысле чисты, никому не должны, векселя были не поддель ные, за которые вас… Вы опять путает е де-юре и де-ф акто. Де-ф акто я деньги, которые не отдал, не бра л. Де-юре нало ги насчитаны, поручительства. То есть дом на Арбате два раза вы не пр одавали? Как ой дом на Арбате? Н у три года условно вы получ или, по делу о доме на Арбате, который вы прода ли два раза. Понимает е, если вы почитает е дело, два раза дом я не про давал. Так, на всякий случай. Там была коллиз ия, что первая сделка, по которо й я полу чил аванс, я ее не стал регистрировать, потому что не получил вторую часть. И  заключил договор с д ругим человеком, то есть регистрация, ф акт  продажи —  это рег истрация, то есть никаких регистраций ни по перв ой, ни по второй сделке, не было. Был 

спор. Вы получили за это срок условный. Там еще не было н икакой Батурин ой. П олучил, потому что так решил суд. Н о вы прочитайт е пригов ор, там нет  ущерба. То есть я получил три го да условно без ущерба, то есть все деньги были отданы. П отому что вы воз вратили человеку деньги, и он отозвал заявление. Н ет , он ниче го не отзывал, никаких заявлени й. Я ему заплатил день ги, а заявление все равн о было, потому что человек посчитал, что эту квартиру, это помещение ему все равно нужно было отдать. Н у, векселя, я т ак понимаю, тоже были не подде льные, из -за которых вы… По векселям история… Я не знаю, можно ли признать по ддельным вексель, если я нико гда не отказывался от  своей подписи на этих векселях. Все-таки я всегда считал, что поддельные вексели это что-то в них под делано. Н о о ни ни где не 

зарегистрированы. Вексельн ое право не п одразумевает  никаких рег истраций для векселе й, вексель —  это долговая расписка. То есть вот  мы с вами сидим в ресторане, вы мне дали деньг и, я вам на салф ет ке написал «вексель», такой-то должен, отдал вам, это документ , если уж гово рить по закону. Вы пришл и с документом, на котором было нап исано полмил лиарда вы мне д олжны. Суд пр изнает  это ф альшивкой и дает  семь лет . Н еправда, суд дословно, в при говоре написано «п одложный вексель». По дложный. Понимает е, моя позиц ия была простая. Я же пришел с этим векселем, на котором никогда не отказывался от  своей подписи, от  печати «Интеко», которая там стояла, что я его выписывал. И  принес документ , с подписью Елены Н иколаевны, г де написан о, что она обязуется оплатить этот  вексель. И  я считал, 

что этих двух документов достаточно, чтобы предъявить свои права на этот  вексель. Суд сказал, что вексель подложный, а документ , где стоит  подпись Еле ны Н иколаевны, она нико гда не подписывала, а экспертизу я провод ить  не буду, потому что полностью доверяю словам Еле ны Н иколаевны, что она его не подписывала. В от  семь лет . Вы прямо повсюду нев иновны. Дело в том, Ксения Анатольевна, я же не пр изнал вину, что значит , невинове н. Я вину не признал на суде, суд п ризнал м еня вин овным, но я свою вину не п ризнал, и в настоящий моме нт  тоже не признаю. Вот  я и говорю, что вы не ви новны, вы вот  как -то везде не виновны. Н о при этом, если так  глоба льно задуматься, Виктор Н иколаевич, вот  вы, по сути дела, прожил и очень странную, и с т очки зрения каког о-то дело производства, очень пустую жизнь. 

То есть вы двадцать последних лет  судитесь. Судитесь с сестрой, судитесь с Рудковской, судитесь еще с кем -то. Вот  вам не кажется, что это странная ваша жизнь такая? Это же ваша жизнь, и она не вечная, и всю вашу жизнь вы судитесь, угрожает е по поводу дет ей, оско рбляет е Рудковскую, судитесь с сестрой. Ксения Анатольевна,  с Рудковской суд ился не я, а она со мной. Мы уже этот  вопрос просто обсуждали. Я ник огда на Рудковскую не подавал иска, кроме  иска о расторжении брака, потому что брак был расторгнут  по моей ин ициативе. Н о га дости говор или, и вся чески… Рудковская судилась со мной, потому что ее не устроил брачный контракт , и она захотела полови ну имущества. Да, это был суд. Что я должен был делать, если был такой иск? Я вынужден был защищаться. Дет ей потом как-то не отдавали, какие-

то у вас там… Что значит  не отдавали? А почему я должен отдавать? Давайте, вы своего ребенка возьмет е и отдад ите. Что значит  «не отдавали», это мои дет и, почему я из до лжен кому-то отдавать? Что значит  ваши, это ваши общие дет и, это не ваши. Пожалуйста, а кто мешал, она подп исала соглашен ие, по котором у дет и пр оживали со мно й. Какие пр облемы? Потом просто постоянно меня лась ситуация, ее не устраивало соглашен ие, брачный ко нт ракт  и так далее, всякие провокации с пе релезанием, с друг ими, с прессой, еще с какими-то вещами. Н о вот  это же ваша жизнь, я вот  про это и спрашиваю. Посмотрите, столько разных эпизодов, тут  с сестрой вы судитес ь, сестра плохая, неправа, тут  с Яной Рудковской, тут  с дет ьми вся эта ситуация. Вот  почему вы так живет е? Двадцать лет  вашей жизни это происходит . 

Подож дите, что значит  я так живу? Я живу так, как жизнь эта складывается. Да, у меня была жена Рудковская, да, случилось так,  что она со мной несколько лет  судилась. Н о это вы, а не она, говорили о том, что она шалава, что она участвовала в аморальных сексуальных оргиях, что она вела себя неадекватно. Это ваши прямые цитаты, никто не заставлял вас так говорить о женщине, с которой вы прожил и вместе какое-то время. И  как-то это не по-мужски, в принципе, так гово рить. Н асчет  вот  этой цитаты, я не готов вам сказать, что я это говорил, это раз. Это ваша прямая  цитата, пожалуйста, во время предпоследне го бракоразво дно го про цесса. «Развод состоится, потому что я  не хочу жить с женщиной, которая ушла из дома, не ночует  дома, прово дит  жизнь в аморальных сексуальных оргиях, уезжает  с разными 

мужчинами за границу, ведет  себя неа декватно. Я не пью и не курю, но все знакомые нашей семьи утверждают, что она употребляет  наркотики, вед ет  ночной о браз жизни. Я не п ротив, но я не хочу жить с такой женщиной . Пр и моем богатстве и положени и зачем мне нужна международ ная шалава-жена, как Яна Ру дковская». Н у, и что? Н у что это? Виктор Н иколаевич, это как-то не по-мужски, жену бывшую называть шалавой, говорить про о рги и. Н у что это? Ксения Анатольевна, у любого че ловека есть какой-то поро г для чувствительности, после которого он начинае т  говорить какие-то вещи, потому что он уже не может  молчать. То есть вы же не знает е подоплеку всей этой ситуации, вы же не знает е, что, например, было  до той ф разы, которую я произнес. Что же там такого страшного был о, что вы свою бывшую 
жену назвали шалавой? Да не хочу я об этом говорить. Эта ф раза, раз вы ее цитирует е, значит , я ее произносил, значит , эту ф разу я произнес потому, что у меня на тот  момент  назрела необходимость эту ф разу сказать. То есть какая -то капля переполнила какой-то сосуд, и я это сказал. Вы жалеете об этом сейчас? Ксения Анатольевна, понимает е, если думать только о том, о чем ты должен жалет ь, ну тогда нужно или повеситься, или застрелиться. Почему, это важно, в жизни считать что-то ошибками, а что-то нет . Вот  вы считает е эти слова свои ошибкой? Ксения Анато льевна, вы говорите о ф акте того, что я это сказал, а я же знаю, что было до этого. Год жизни, о котором я никому не говори л, ничег о не дела л, но все это на себе испытывал. Я сейчас не помню, чт о было побуд ительным мотивом этих вещей. Н аверное, 

что-то было такое, что заставило меня об этом сказать. Да, наверное, можно было этого не гово рить, но я смею вас уверить, я это говорил не д ля того, чтобы просто взять и облить Яну грязью, нет . А для чего?  Н у, накипе ло, и я сказал. Пон имает е, так ведь можно оправдать вообще все, что уго дно. В от  накипело, и я уда рил, наки пело, и я  уби л. В том, что я ударил хоть одну женщи ну в своей жизни, пока что не было ни од ного случая. Я вас сейчас в этом не обвиняю, я говорю о том, что этим в принципе легко о бъяснить… Как сказать, мы все переживаем какие-то сложные года в нашей ж изни, может  быть, Яна действительно делала мн ого д ля вас плохих вещей… Кон ечно, хочет ся быть святым, конечно, хочет ся быть идеальным. Конечно, х очет ся, но, к сожалению, мы не ид еальные, одн и в большей степен и, друг ие в 
меньшей. Я вот , с ваших слов, наверное, в б ольшей степени, ну вот  такая жизнь. Я уже как-то говор ил, что, наверное , если бы мне сказали, согласен я был бы прож ить свою жизнь заново, наверное, я бы ее оставил такой, какая она и есть. Почему? Потому что меня устраивает  в ней то, что я все -таки иду куда-то по восходящей, а не по нисходящей, то есть я что-то осмысливаю, что-то для себя решаю, что-то для себя понимаю, от  чего -то отказываюсь. То есть я, вот  хотя у меня седьмой десяток, но я еще учусь этой жизни. Н у вот что, какой главный урок на сегод няшний момент  для себя вы вывели? Какой главный урок? Во-первых, по во просу дене г, ог ромных денег и больших д енег. Н аверн ое, все-таки без этого можно об ойтись. Да, естественно, деньги нужны и в но рмальном количестве, чтобы они были и так далее, но 

наверное, потратить всю жизнь на то, чтобы стать миллиардером, наверное, это все-таки не глав ное. И  слава богу, что у меня жизнь так сложилась все время, что, в общем, я никогда не бедствовал ф инансово, и в  совет ское время я хорошо зарабатывал, и после жизнь так сложилась, что у м еня день ги были. И  надеюсь, что после око нчания суда я тоже буду вести какой-то нормальный образ жизни, который бу дет  меня устраивать. Вот  это, наверное, главное. Дальше воп рос, вот  как вы правильно сказали, постоянно го доказывания, что ты не виноват , пост оянные апел ляции, что там кто-то несправедливо что-то с тобой  сделал, о бманул, обокра л и так далее. Н аверное, это тоже все бессмысленно, понимает е. Знает е, как Монте- Кристо потратил всю жизнь, чтобы отомстить своим обидчикам. Я как-то задумался, а вот  я 
стал бы так жить, наверное, нет . Н аверное, все-таки потратить всю жизнь, как Монте-Кристо, на месть, это тоже неправильно. Н аверное, можн о попро бовать, дать это сделать, а потом остановиться. Кто ваши главные  обидчики? В от  сейчас, я и раньше гово рил и сейчас повторю, у меня нет  никаких материальных прет ензи й к Лене. К сожалению, эта ситуация опять всплыла. К сожалению, она сейчас  всплыла на нов ом уровне, потому что в связи с тем, что она опять пишет  на меня какие-то заявления, связанные с тем, чтобы мне дали какой-то срок, я был вынужден про вести независимую экспертизу, потому что здесь, к сожалению, мне полноцен ную экспертизу суды не принимают. Кстати, суд же сделал экспертизу, первую. И  все. Когда подали хо датайство, а давайте мы полную сделаем, и тот  докум ент , и этот , листик 

просвет им каждый —  суд отказал. Кстати, и они тоже отказались, представители Елены Н иколаевны, делать экспертизу этих документов. Поэтому я был вынужден обратиться к известным адвокатам, чтобы сделать эти экспертизы. А вам не горько? Вот  у вас же мама, я так понимаю, которую вы тоже не видите, сестру не видите. Почему, мы с мамой общаемся практически ежедневно. А как так может  быть, она же живет , как я понимаю… Н у, она ко мне приезжает . И  по телеф ону мы общаемся с ней ежедневно. А живет  она гд е? Она живет  у Лены. То есть она живет  у Елены Н иколаевны, с которой вы не общает есь, правильн о? Н у удобнее ей жить у Елены Н иколаевны, удо бнее. Ей все-таки 89 год, и, ко нечно, там есть наблюдение п остоянное, и врач и, и все остальное. Конеч но, ей жит ь удобн ее у Лены, это даже не… Я 

не это имею в виду. Я имею в виду, как вот  в этой ситуации… Она приезжает  к вам? Вы встречает есь? Мама мудрый человек, она вс е понимает . Когда вы ви дели маму в последн ий раз. Мы с ней о бщаемся по телеф ону каждый день. Ви делись вы ког да в последн ий раз? Она приезжала чет ыре месяца назад. В при нципе, есл и я попрошу ее приехать, она прие дет  и завтра , просто я… И вы же наверняка… Понятно. Вы же наверняка с ней ситуацию эту обсуждали? Она все знает  про эту ситуацию. И  что? И что она думает  на эту тему? Я не хочу просто об этом говорить, не хочу об этом говорить. Н о смею вас уверить, у нас с мамой прекрасные отношения. Я не хочу просто этого гов орить. Н у а как, неужели она бы не могла повлиять на свою дочь? Н у как, вы же семья. Во-первых, я ее об этом не просил нико гда. И  зная мою 

маму, она никогда этого делать не будет . То есть она не считает , что вы были виновны? Давайте я не буду отвечать на этот  вопрос. Н е потому, что я… А в тюрьме она вас навещала? Мы с ней по телеф ону разговаривали. У вас не были разр ешены свидания? Ксе ния Анатольев на, если бы вы видели, в каких условиях в тюрьме прово дят  свидания, то… Я все время категорически запре щал, чтобы ко мне кто-то приезжал, потому что человека, который жил так, как жили мы раньше, это может  шокировать. Н о она хотела приехать? То есть вы ее  от говорили просто от  этого? Я всем, в том числе и маме, и другим, запрещал при езжать ко мне на свидания. Вы пон имает е, что это абсолютно какая-то древнегреческая трагед ия: вы члены одн ой семьи —  вы, ваша сестра —  и вот  ситуация, в которой вы садитесь в тюрьму из -за суда 

с сестрой, при этом общает есь с матерью, которая тоже живет  с сестрой —  ну это все какой-то прямо… Ксения Анатольевна, вы задает е вопрос, на который я не знаю ответ а. Я могу сказать, что я до конца не вер ил, что моя сестра как-то причастна к моей посадке. Просто, к сожалению, после дние события, ко гда по второму разу пишутся заявления с такой же аргум ентацией и опять со ссылкой, что этот  документ… Н у, я не знаю, он подписан мною и Еле ной Н иколаевн ой, ну это невозможно отри цать, даже внешне, не то что там с экспертизой. А экспертиза это могла установить элементарно. Почему она этог о не делает , я тоже не знаю. Вот  почему-то загра ницей , когда я отдал это на экспертизу… Замет ьте, там эксперт , это судебный эксперт , то есть его показания принимаются в любом суде без до полнительных 
доказательств, то есть это достаточно ответственный человек, у него вообще сомне ний нет  о том, чья это подпись. Боле е того, на втором д окументе, который они пре дъявляют  как истинный, у этого эксперта тоже сомнений нет , что там не моя подпись. Более то го, там не моя подпись заверена нотариус ом, как моя. Как это возможно? Вы бы хотели с Еленой Батуриной в осстановить отношения семейные? Знает е, Ксения А натольевна, я  к ней не испытываю никаких враждебных чувств, могу сказать. А какие испытываете? Н е знаю, наверное, это какие-то нейтральные вещи, связанные с тем, что она все-таки моя сестра, и это данность, которую нельзя отменить. Более того, у меня реально к ней нет  никаких ф инансовых прет ензий, вот  о каких вы говор или. Просто вот  это проклятие этих акций, оно все равно всплывает . И  

если раньше это всплывало по моей ин ициативе, то сейчас это всплывает  только потому, что это раньше озвучивалось, и эти докум енты реально предъявлялись. Вы не жалеете о том, что вы тогда начали эту тяжбу? Вы знает е, если вы посмотрите, я же не начинал тяжбу, это же, смотрите, 2010-2011 год. Дел о в том, что в 2010 году Ле на сделала заявление, что я что-то украл у нее. Н у она же не пр осто так это сделала. Н ет , ну если просто так, значит , надо было, наверное, сказать, что украл. Под ождите, она же не п росто так это сделала, она же не то что вот  у вас было все хорошо, и она сдела ла такое заявление. Вы на тот  момент  уже не общались. Какая разница?  Н у как? Обвинени е в том, что я что-то украл, оно подразумевает  объяснение, понимает е? Потому что это серьезное обвине ние. Вы же уже на тот  момент  
состояли в конф ликте. Н у какая разница? Она же меня обвинила в воровстве. Н у конф ликт  был из -за того, что вы начали от  нее требовать, из-за этого же был конф ликт . Я требовал только то, что было подп исано по ее и нициативе. А она меня обв инила в миф ическом воровст ве на какие-то сотни милл ионов долларов. И  я до лжен признать, что я человек вспыльчивый в опре деленных ситуациях, я например, в опреде ленных ситуациях могу дол го сохранять спокойствие, но вот  есть какие-то вещи, которые меня всегда возбуж дают. 
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Как видно из таблицы 1 реальные доходы 

населения также остаются невысокими, и как 

следствие – высокий уровень бедности, что пла-

чевно сказывается на темпах развития экономи-

ки и уровня и качества жизни. Но также нужно 

отметить, что реальные доходы населения также 

остаются невысокими, и как следствие – высо-

кий уровень бедности, что плачевно сказывае-

тся на темпах развития экономики и уровня и 

качества жизни. И это все несмотря на рост ми-

нимальной заработной платы. Структура денеж-

ных доходов населения, проживающего в горо-

де и сельской местности, разительно отличаю-

тся.   

 По мнению исследователей, развитие по-

литики государства должно быть направлено на 

социальную сферу, а именно на улучшение вы-

полнения социальных обязательств перед насе-

лением, прежде всего, в сфере труда и заработ-

ной платы [4]. Именно низкий уровень доходов 

населения привел к образованию бедности в 

стране. Бедность ограничивает возможности на-

селения получать социальные услуги, таких как 

здравоохранение, образование, получение жи-

лья. В настоящее время более одной трети насе-

ления относится к бедным.  

Неблагоприятные экономические условия в 

государстве становятся огромным препятствием 

на пути развития полноценной жизнедеятель-

ности семьи, детей, женщин и молодежи. Высо-

кий уровень безработицы, сформировавшийся 

во время становления рыночной экономики, яв-

ляется главной причиной бедности населения 

Кыргызской Республики. Соответственно это 

повлияло на жизненный уровень населения.  

За последние годы в стране наблюдаются 

некоторые положительные сдвиги в уровне и 

качестве жизни населения. Есть увеличение до-

ходов по группам: пенсии, пособия и трудовые. 

Также стабилизировалась ситуация в предпри-

нимательстве, на это повлияло также вступле-

ние Кыргызстана в ЕАЭС. 

Также подробно рассмотрев указанные 

выше показатели, мы приходим к выводу, что 

имеют место быть определенные проблемы – 

невысокая заработная плата в ряде секторов 

экономики, высокий уровень безработицы, диф-

ференциация население по уровню доходов. 

Элементом социальной политики выступает го-

сударственная политика доходов, ее первосте-

пенные задачи – это предоставление прямой 

поддержки, льгот, пособий людям, которые по 

определенным причинам не могут вести актив-

ную трудовую деятельность, в общем, части на-

селения, испытывающих трудности жизни [5]. 

Сейчас в стране ведутся различные меры на 

государственном уровне по повышению уровня 

жизни населения, снижению уровня бедности, 

безработицы, обеспечению экономического рос-

та. К их числу можно отнести «Национальную 

стратегию развития 2018-2040 гг.».  

В целях повышения уровня и качества жиз-

ни населения Кыргызской Республики необхо-

димо: способствовать увеличению занятости, 

активное развитие частного сектора и главное 

повысить заработную плату. Повышение зара-

ботной платы напрямую увеличивает экономи-

ческую активность населения. 
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